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Rapport et propositions du Conseil d'administration
des Chemins de fer federaux suisses
ä l'appui du rapport de gestion et des comptes de l'exercice 1969

Monsieur le President de la Confederation,
Messieurs les Conseillers federaux,

Nous avons l'honneur de vous presenter le rapport de gestion et les comptes des Chemins de fer federaux
suisses concernant l'exercice 1969.

L'an dernier, le trafic voyageurs a ete plus anime qu'en 1968. Le nombre des personnes transportees par les
soins de notre entreprise s'est en effet accru de 4,2 millions, ou 1,9 %, passant ainsi ä 231,2 millions. Le total
des voyageurs-kilometres a meme augmente de 3 %, par suite de l'allongement du parcours moyen. Ce
volume de trafic est le plus fort qui ait jamais ete enregistre, abstraction faite de 1964, annee de l'Exposition
nationale. La progression, qui s'est manifestes presque exclusivement dans la seconds moitie de l'exercice,
a ete due en particulier ä l'essor des voyages individuels et internationaux et ä la vogue de l'abonnement
pour demi-billets, depuis qu'il est delivre ä prix tres reduit aux personnes ägees. En revanche, l'interet pour
l'abonnement general et l'abonnement de reseau a encore flechi. Quant ä la vente des abonnements pour
courses journalieres, destines aux travailleurs et aux ecoliers, eile a plafonne malgre des prix avantageux.
Les transports de voitures ä travers les tunnels alpins, qui avaient diminue de 20% en 1968, alors que le

tunnel routier du San Bernardinovenait d'etre ouvert ä la circulation, amorcent maintenant une lente reprise.
Les recettes de l'ensemble du trafic voyageurs se sont accrues de 10,3%, mais il ne faut pas oublier que
tous les tarifs, y compris ceux des bagages, avaient ete releves le 1er novembre 1968.

Dans les transports de marchandises, le cap das 40 millions de tonnes a ete double pour la premiere fois,
la progression etant de 2,9 millions de tonnes ou 7,2%. Selon les previsions ä moyen terme, le chiffre
de 42,6 millions de tonnes n'aurait du etre atteint qu'apres 1970. Des pointes mensuelles de quatre millions
ont ete notees en juillet et en octobre. Le trafic national s'est developpe de 6,3%, ce qui reflete la
tendance generale du mouvement interieur et des transports en relation avec le commerce exterieur. Fait
unique, I'impulsion est venue de tous les groupes de marchandises, hormis le charbon dans le trafic suisse.
Le transit a connu un taux de croissance encore remarquable de 10,2 %, qui l'a porte ä 10,7 millions de tonnes.
Le service des transcontainers a pris un bon depart. Le nombre de ces cadres qui ont traverse le pays
en charge est passe de 4500 en 1968 ä 20 000 en 1969. Les recettes marchandises sont en hausse de 10,6 %.

Toute comparaison avec l'exercice anterieur doit cependant tenir compte du fait que les tarifs ont ete ame-
nages en fonction des prix de revient le 1er janvier 1969.

La somme des produits s'est elevee d'une annee ä l'autre de 165,9 millions de francs ou 10,5%, atteignant
ainsi 1744,4 millions. Les charges ordinaires, en augmentation de 129,4 millions de francs ou 8,1 %, s'inscri-
vent ä 1723,5 millions. Dans cette difference, 75,4 millions de francs concernent le personnel, 38,2 millions
le materiel, 9,8 millions les frais de capitaux et 6 millions les amortissements. En fait de charge extraordinaire,

il y a lieu de mentionner les 20 millions de francs prevus pour l'amelioration des installations rail-
route, e'est-a-dire exclusivement pour la participation ä la suppression de passages ä niveau. Sans un tel
appoint, les CFF n'auraient plus dispose ä cet effet que de 5,7 millions de francs au 31 decembre, les
contributions allouees dans le cours de l'exercice s'etant montees ä 14,8 millions.

Le compte de profits et pertes se solde par un modique excedent de 0,9 million de francs, qui succede ä un
deficit de 15,6 millions. L'amelioration du resultat est des lors de 16,5 millions de francs comparativement
ä 1968.
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Malgre l'accroissement du trafic et la note relativement favorable sur laquelle s'acheve I'exercice comptable,
l'assiette financiere de I'entreprise n'est rien moins que solide. Les depenses de personnel et de materiel,
tout comme les frais de capitaux, sont toujours en hausse. Le reseau d'autoroutes prend corps, ce qui rend
la concurrence de plus en plus äpre dans les transports ä grande distance. Le marche imposant des limites
ä l'ajustement des tarifs, le fardeau des charges en faveur de l'economie generale devient de plus en plus

pesant. C'est pourquoi nous avons estime devoir vous adresser, le 28 avril 1969, une requete circonstanciee
tendant ä ce que les CFF soient indemnises en conformite de la loi sur les chemins de fer de 1957 pour les

prestations qu'ils continuent de fournir en faveur de la collectivite sans dedommagement particulier. L'etude
de ces charges ä partir des comptes de frais de transport etablis depuis dix-sept ans revele que pour les

deux branches les plus typiques du service public, c'est-ä-dire le trafic professionnel et scolaire, d'une part,
l'acheminement des envois de detail, de I'autre, les deficits sont considerables. En gros, la moitie des usagers
disposent d'abonnements de parcours pour courses journalieres, mais ces titres de transport procurent ä

peine plus d'un dixieme des recettes voyageurs. Un relevement sensible du prix des abonnements encoura-
gerait I'exode vers le vehicule individuel, ce qui contribuerait ä l'encombrement des rues dans les
agglomerations. Quant au trafic de detail, qui exige une main-d'ceuvre abondante, il est, par rapport ä I'ensemble
du mouvement, beaucoup plus fort pour les CFF que pour les reseaux des pays voisins. Les trois quarts
des expeditions et des arrivages se concentrent en outre sur 20% seulement des gares ouvertes ä cette

categorie de transport. Par consequent, 80% des gares, soit 540, se partagent le dernier quart, dont les
360 000 tonnes, constitutes par plus de trois millions d'envois, ne represented meme pas 1 % du volume
total des marchandises confiees au rail. Une amputation massive ou un rencherissement prononce
de ces prestations seraient surtout prejudiciables aux activites qui s'exercent dans les regions ecartees,
les plus touchees etant alors les entreprises artisanales, petites et moyennes, ainsi que I'agriculture.
II s'en faut de beaucoup que les deux trafics consideres ne couvrent leurs frais. Selon la requete, le deficit
est de 87 millions de francs pour les abonnements de travailleurs et d'ecoliers, de 196 millions pour les

envois de detail, mais comme certains frais subsisteraient meme si ces deux facteurs negatifs etaient
elimines, et vu que le trafic de detail stimule indirectement les transports par wagons complets, nous avons
ramene le montant de l'indemnite ä 109 millions de francs, ce qui correspond ä quelque 7% des recettes de

transport de 1969. Une telle indemnite ne saurait etre assimilee ä une subvention, puisqu'elle est destines ä

combler une marge de couverture insuffisante pour des services concrets qui sont imposes au chemin de

fer. Le droit ä cette compensation, qui est reconnu par la loi sur les chemins de fer depuis plus de dix ans,
peut etre traduit dans les faits avant meme que ne soit elaboree la conception globale des transports. Les

CFF, en determinant d'apres leur compte de frais de transport le coüt de leurs prestations de service public,
ont choisi une methode qui se preterait en tout temps ä un ajustement de l'indemnite si une nouvelle repartition

des täches, un nouveau plan d'ensemble devaient modifier la portee de leur mission.

Dans une autre requete, datee du 28 octobre 1969, nous avons eu I'honneur d'exposer au Conseil federal
comment nous envisageons le financement de la modernisation des Chemins de fer federaux au cours des

annees ä venir. Nous partons de I'idee qu'un role important leur sera encore devolu sur le marche de demain.
Dans cette perspective, ils doivent poursuivre d'une maniere consequente leurs efforts de modernisation
et de restructuration, ce qui suppose I'application methodique d'un plan de longue haleine. L'entreprise ne

pourra cependant se doter des equipements prevus au programme que si l'apport d'argent frais est assure
pour une duree süffisante. Ces besoins etant presentement de 200 millions de francs par an, un credit-
cadre d'environ deux milliards permettrait de prendre des dispositions pour plusieurs exercices. II n'est
toutefois pas encore possible de fixer le montant des tranches annuelles; il dependra des besoins d'equi-
pement et de la mesure dans laquelle ils pourront etre satisfaits, si bien que la somme requise figurera dans
le budget soumis chaque annee ä l'approbation du Conseil federal et du Parlement. Une partie de ce credit-
cadre devrait servir ä relever le capital de dotation ä interet variable, afin de maintenir entre les fonds propres
et les fonds de tiers une relation compatible avec les principes d'une saine economie. Cette augmentation
du capital propre de I'entreprise pourrait se faire par la conversion successive de dettes ä interet fixe,
jusqu'ä ce qu'il corresponde ä peu pres au tiers des fonds etrangers, ce qui reviendrait ä reconstituer la

structure financiere qui etait dejä consideree comme justifiee et opportune en 1961.
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Les Chemins de fer federaux doivent en outre disposer de ressources pour se pourvoir, partout oü cela est

possible, des moyens techniques permettant d'economiser de la main-d'oeuvre. Or le tarissement du marche
de l'emploi suscite constamment de nouveaux problemes et rend toujours plus malaise le recrutement du

personnel necessaire ä la bonne marche de I'exploitation. Si I'entreprise a accompli des tours de force ces
dernieres annees, elle n'en a pas moins eprouve des soucis de personnel dus aux ä-coups du service de

I'exploitation, eux-memes souvent imputables ä des evenements exterieurs tels que les greves survenues
dans les pays environnants. Lorsque, de surcroit, celles-ci ont coincide avec des pointes de trafic, il en est
resulte pour les agents une somme de desagrements et de contrarietes intolerable ä la longue. C'est d'ail-
leurs sous cet angle qu'il faut considerer le malaise qui s'est fait jour parfois dans le personnel. Tout n'en

est pas moins mis en ceuvre pour assurer la marche reguliere de I'exploitation et remedier aux encombre-
ments par une planification appropriee des transports.

Le developpement de la technologie et de la science, par sa rapidite et ses repercussions sur les conditions
de vie et de travail, oblige aussi toute entreprise geree selon des methodes modernes ä se preoccuper
maintenant plus que jamais de concilier ses propres interets d'ordre economique et technique avec les
besoins de ses collaborateurs. Pour les CFF, ce devoir social est d'autant plus contraignant que leurs
structures subissent une profonde mutation qui doit deboucher sur le chemin de fer de I'avenir. Aussi la

Direction generale est-elle intervenue pour faire analyser systematiquement tant la situation en elle-meme

que le comportement de I'agent en presence de devolution des conditions de travail. Elle entend poser les

principes d'une politique de personnel qui permette ä I'homme de conserver une attitude dynamique ä

l'egard de son activite et de I'entreprise.

Le Conseil d'administration remercie la direction et le personnel des Chemins de fer federaux suisses de

leur zele et de leur devouement. II exprime aussi sa gratitude ä la clientele, pour sa fidelite au rail. L'entre-
prise, grace ä ses bonnes relations avec les usagers, les organisateurs de voyages, les expediteurs de

marchandises et les maisons d'expedition, peut connaitre au fur et ä mesure les besoins de I'economie
et reagir en consequence.

Nous fondant sur le present rapport et sur les comptes qui le completent, nous avons I'honneur devous
soumettre, ä l'intention de I'Assemblee federals, les propositions suivantes:
1. Les comptes des Chemins de fer federaux suisses pour 1969 sont adoptes;
2. La gestion des Chemins de fer federaux suisses durant I'exercice 1969 est approuvee;
3. Le solde actif de 929 773 francs est porte ä compte nouveau.

Veuillez agreer, Monsieur le President de la Confederation et Messieurs les Conseillers föderaux, lesassu-
rances de notre haute consideration.

Berne, le 28 avril 1970. Au nom du Conseil d'administration des Chemins de fer federaux suisses:

Le president, Le secretaire,
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(Dr Fischer) (DrBritt)
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